

Lo más reciente: Reseñas.

Cristina Mateo: Lila Ruiz de Mateo Alonso. Memoria y capital social de una venezolana del siglo XX.

Mirla Pérez: Vida Cotidiana y familia popular venezolana. Inmaculada Concepción siglos XVIII-XX.

Semana del trabajador social del 27 al 31 de enero de 2014.

Jennifer García (JG).

Francisco González Cruz: Lugarización.

Absalón Méndez Cegarra: Retos de la Seguridad Social.

Escuela de Trabajo Social. Facultad de Ciencias Sociales. Universidad Central de Chile: Revista Rumbos. Un Espacio Crítico para la Reflexión en Trabajo Social.
Xiomara García (XG).

Cristina Mateo. Lila Ruiz de Mateo Alonso. Memoria y capital social de una venezolana del siglo XX. (2013). UCV-CDCH. 263 pp.

La profesora Cristina Mateo toma la historia de vida de Lila Ruiz de Mateo Alonso, quien nace en el año 1971, para, desde allí, explorar el capital social en esta persona, tarea sumamente ardua, ya que consiste en afinar los sentidos e instrumentos interpretativos para comprender las interacciones entre los aspectos materiales e inmateriales (familia, afecto, calidad de vida, ámbito laboral, educativo) así como la influencia de los acontecimientos políticos e históricos.

Es importante destacar que Lila Ruiz de Mateo Alonso es trabajadora social y fundadora de la Escuela de Trabajo Social de la UCV, lo cual da un valor adicional a esta investigación porque permite conocer la historia de la profesión y de la institución.

El texto está disponible en el Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico, mejor conocido como “el CDCH”, ubicado en Altamira-Chacao.

J.G.

Mirla Pérez. Vida Cotidiana y familia popular venezolana. Inmaculada Concepción siglos XVIII-XX (2010). Faces UCV – CIP – BID & Co.editor. 327 pp.

Vida cotidiana y familia popular venezolana. Inmaculada Concepción siglos XVIII-XX resume la tesis doctoral de la profesora Mirla Pérez, es una investigación realizada a partir de la historia-de-vida de una mujer de 84 años de edad, que a la par se nutrió de documentos de archivo histórico ubicados en la parroquia Inmaculada Concepción de La Cañada, estado Zulia donde transita la cotidianidad de esta doña; con lo cual logró ampliar su contribución al estudio de la familia matricentrada y su origen.

Este trabajo reafirma el valor de historia-de-vida para la comprensión de una cultura específica, en este caso el mundo-popular venezolano. El contraste que realiza con los documentos históricos permiten ratificar esto.

La investigación da cuenta de la vida de un grupo humano histórico, concreto y específico, centrándose en uno de sus aspectos más reveladores y definatorios: la familia. Se identifica las familias fundadoras, se explora el dilema legitimidad-ilegitimidad de los hijos, la práctica matrimonial, así como otros aspectos de la vida social como el nacimiento de instituciones y la acción de la iglesia durante los siglos XVII-XX.

Vida cotidiana y familia popular venezolana. Inmaculada Concepción siglos XVIII-XX nos ayuda a desentrañar ese origen del ser venezolano que tanto buscamos.

Cabe destacar que este texto está disponible en la librería de nuestra Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, ubicada en la planta baja de su edificio sede.

J.G.

Semana del trabajador social del 27 al 31 de enero de 2014

Todos los 29 de enero se celebra el día del trabajador social en Venezuela, la profesión arriba a 72 años. Motivo por el cual la Escuela de Trabajo Social preparó un conjunto de actividades académicas para debatir y reflexionar sobre diversos temas de interés para la profesión, contamos con la presencia de 24 ponentes entre egresados, invitados especiales, docentes de la escuela y tesisistas, se obtuvo una asistencia promedio de 80 personas en el turno diurno y sumado el turno nocturno.

A continuación se enumeran los foros realizados:

- Foro de Egresados “Retos actuales y perspectivas del trabajo social en Venezuela”
- “Matrisocialidad y lógica de la cultura en Venezuela”
- “Servicio Comunitario en la Escuela de Trabajo Social:
- “Para una crítica de la política en Venezuela, desde 1989 a la actualidad”
- “Impacto de la inflación en el sector alimentos en el ingreso real de las familias del Municipio Libertador de la Parroquia Sucre (Caracas) El Amparo
- “Roles del trabajador social en materia de discapacidad”
- “Actuación del Trabajador Social en el diseño y ejecución de la política social en Venezuela”
- “Desarrollo Humano, Política Social y Trabajo Social”

Asimismo, es importante mencionar que se anunció la creación de la Cátedra Libre de Historia de Venezuela, un espacio en proceso flexible de construcción para complementar y fortalecer la formación del licenciado en trabajo social como analista de la política social, investigador y planificador (que son algunas de las competencias con las cuales egresan nuestros estudiantes)

Es importante destacar la visita de Samuel Hurtado, Yolanda De Elia, Mauricio Phélan y Absalón Méndez, así como la participación de los profesores Keta Sthefany, José Ibarra, Luis Crespo, Xiomara García, Lennys Lurúa y Alexander Albarrán en calidad de ponentes.

La Comisión de Extensión, fue la dependencia responsable de este evento, el cual no hubiese sido posible sin la de los profesores José Ibarra, Flor Bautista, Elizabeth Sojo, Alexander Albarrán y las estudiantes Angélica Ramírez y Sairam Rivas (presidenta del Centro de Estudiantes de la Escuela de Trabajo Social)

Cabe destacar la semana del Trabajador Social contó con el apoyo irrestricto de las autoridades: profesora Margarita Rojas (Directora) y los coordinadores académicos, Profesores Patricia Martínez y Reinaldo Landaeta.

J.G.

Francisco González Cruz. *Lugarización*. (2013). Fondo Editorial Universidad Valle de Momboy. 106 pp.

Generalmente se define el lugar, como el sitio geográfico donde se desarrollan las personas, la vida cotidiana, construido por zonas limítrofes, unidades territoriales delimitadas por intereses de grupos sociales, en fin una comunidad donde se sienten vínculos de pertenencia. Sin embargo, como se nos señala en el libro los lugares están siendo sustituidos por no-lugares, donde el sujeto hace vida transitoria, rápida y de interés particular para solventar una necesidad específica. Entonces, los lugares enfrentan grandes desafíos, mantener su identidad e incorporarse a los cambios globales que está ofreciendo la sociedad, a la diversidad en un mundo plural desde los aportes de lo local, llamada esta relación lugarización. El autor, rector de la Universidad del Valle de Momboy, Trujillo, Venezuela, nos propone tener conciencia del lugar presente, sus potencialidades, sus debilidades y la oportunidades que se pueden aprovechar y el rol que el lugar puede llegar a jugar, tener conciencia de la identidad de su historia, de su marco geográfico, de su cultura, definir las acciones compartidas sobre el futuro, sobre el proyecto colectivo que se desea construir.

X.G.

Absalón Méndez Cegarra. *Retos de la Seguridad Social*. (2013). Comisión de Estudios de Postgrado. Facultad de Ciencias Económicas y Sociales. Universidad Central de Venezuela. 142 PP.

El presente libro lo califican de introductorio para el estudio y conocimiento de la Seguridad Social y de gran interés para las personas que inician estudios sistemáticos en el área. El autor con experticia en la temática, coordinador del postgrado de Seguridad Social de la UCV, nos adentra en una primera parte, en las consideraciones generales sobre la seguridad social como política pública de protección social. La segunda parte, se refiere a los sistemas de seguridad social, desde elementos conceptuales, los principios doctrinarios que orientan un sistema, el desarrollo y crisis de los sistemas de seguridad social ubicadas en cinco dimensiones, como la económica, fiscal, laboral, socio-demográfica y seguridad social. Una tercera parte, dirigida a la reforma de los sistemas de seguridad social, su orientación y aspectos más resaltantes en algunos países de América latina y en países de la comunidad Europea. Continuando la lectura, nos presenta una cuarta parte, hacia los retos de la seguridad social, que van desde la lucha en contra de la pobreza y la extensión de la cobertura de la seguridad social. El último apartado, está dirigido a la reforma pensional en Venezuela, maneja algunos elementos para la posible reforma y culmina con un anteproyecto de la ley de reforma parcial de la Ley orgánica del Sistema de Seguridad Social en Venezuela.

X.G.

Escuela de Trabajo Social. Facultad de Ciencias Sociales. Universidad Central de Chile. *Revista Rumbos. Un Espacio Crítico para la Reflexión en Trabajo Social.* (2013) Facultad de Ciencias Sociales. 158 PP.

La Revista Rumbos es la edición número 8, como las anteriores publicaciones, se ha perfilado como una instancia y referencia de reflejar el debate de las ciencias sociales y particularmente del Trabajo Social a nivel nacional e internacional.

Para esta publicación no se definió un eje temático en particular sobre la cual centrarse en los artículos. Las contribuciones de los articulistas provienen de países como: Argentina, Brasil, Colombia, Venezuela, Puerto Rico, Korea del Sur y Chile. Las temáticas tienden a abordar una discusión teórica acerca de la naturaleza del Trabajo Social y las interlocuciones con la dimensión de la intervención, como también las especificidades, que adquieren la profesión en otros países como Asia. Asimismo, se incorporó un eje que busca discutir críticamente acerca de la sociedad contemporánea y la urgencia de buscar claves interpretativas que ayuda construir nuevos modos societarios.

X.G.